
ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 
(NOMEN ADJECTIVUM) 

Латинские прилагательные не имеют особого типа склонения и склоня-
ются как существительные 1-го, 2-го или 3-го склонения. В зависимости от 
склонения прилагательные делятся на две группы: а) прилагательные 1—2-го 
склонения и б) прилагательные 3-го склонения. 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 1—2-ГО СКЛОНЕНИЯ 

Это прилагательные, которые в nom. sg. оканчиваются на -us/-er, -a, -um: 
m f n 

-us 
-er -a -um 

2-е скл. 1-е скл. 2-е скл. 

П р и м е ч а н и е. Прилагательные на -er в nom. sg. m имеют нулевое окончание. 

Например: 
longus, longa, longum — длинный (основа long-); 
liber, libĕra, libĕrum — свободный (основа libĕr-); 
pulcher, pulchra, pulchrum — красивый (основа pulchr-). 
П р и м е ч а н и е. Основа прилагательных на -er определяется по форме женского 

или среднего рода (libĕr-, pulchr-). 

В словарную форму прилагательного входит: 
1) полная форма nom. sg. m; 
2) окончания или часть форм nom. sg. f, n. 
Например, longus, a, um; liber, ĕra, ĕrum; pulcher, chra, chrum. 

Падежные окончания 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. us/Ø1 a um i ae a 
Gen. i ae i ōrum ārum ōrum 
Dat. o ae o is 
Acc. um am = nom. os as = nom. 
Abl. o ā o is 
Voc. e/= nom.2 = nom. = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и я. 
1. Нулевое окончание (-Ø) в nom. sg. m имеют прилагательные, которые в этой форме 

оканчиваются на -er. 
2. Прилагательные на -us в voc. sg. m имеют окончание -e. У остальных прилагатель-

ных voc. sg. m = nom. sg. m. 



Образец склонения 
longus, a, um — длинный; 

pulcher, chra, chrum — красивый 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. long-us long-a long-um long-i long-ae long-a 
Gen. long-i long-ae long-i long-ōrum long-ārum long-ōrum 
Dat. long-o long-ae long-o long-is 
Acc. long-um long-am long-um long-os long-as long-a 
Abl. long-o long-ā long-o long-is 
Voc. long-e long-a long-um long-i long-ae long-a 
 
Падеж Singulāris Plurālis 

m f n m f n 
Nom. pulcher pulchr-a pulchr-um pulchr-i pulchr-ae pulchr-a 
Gen. pulchr-i pulchr-ae pulchr-i pulchr-ōrum pulchr-ārum pulchr-ōrum 
Dat. pulchr-o pulchr-ae pulchr-o pulchr-is 
Acc. pulchr-um pulchr-am pulchr-um pulchr-os pulchr-as pulchr-a 
Abl. pulchr-o pulchr-ā pulchr-o pulchr-is 
Voc. pulcher pulchr-a pulchr-um pulchr-i pulchr-ae pulchr-a 

ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ 
(PRONOMINA POSSESSIVA) 

meus, mea, meum — мой noster, nostra, nostrum — наш 
tuus, tua, tuum — твой vester, vestra, vestrum — ваш 

suus, sua, suum — свой 
П р и м е ч а н и я. 
1. Склоняются как прилагательные 1—2-го склонения. 
2. Местоимение meus, a, um в voc. sg. m имеет форму mi. 
3. Местоимение suus, a, um употребляется только в отношении 3-го лица. 

СОГЛАСОВАНИЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО 
И ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО 

Существительное и прилагательное согласуются в роде, числе и падеже, 
но могут относиться к разным склонениям. Чтобы согласовать существи-
тельное и прилагательное, нужно: 

1) записать существительное и определить его род; 
2) из словарной формы прилагательного выбрать форму соответствующе-

го рода и записать ее после существительного. 
П р и м е р  1. Наш коллега (коллега: collēga, ae m; наш: noster, tra, trum). 
Nom. sg.: collēga noster. 
Существительное collēga склоняется по 1-му склонению, так как в gen. sg. имеет окон-

чание -ae. 
Форма noster склоняется по 2-му склонению, так как это форма мужского рода. 
Gen. sg.: collēgae nostri. 



П р и м е р  2. Высокая яблоня (яблоня: malus, i f; высокий: altus, a, um). 
Nom. sg.: malus alta. 
Существительное malus склоняется по 2-му склонению, так как в gen. sg. имеет окон-

чание -i. 
Форма alta склоняется по 1-му склонению, так как это форма женского рода. 
Gen. sg.: mali altae. 
П р и м е р  3. Красивый храм (храм: templum, i n; красивый: pulcher, chra, chrum). 
Nom. sg.: templum pulchrum. 
Существительное templum склоняется по 2-му склонению, так как в gen. sg. имеет 

окончание -i. 
Форма pulchrum склоняется по 2-му склонению, так как это форма среднего рода. 
Gen. sg.: templi pulchri. 


